

Brüssel Aktuell 27/2015

3. bis 10. Juli 2015

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

TTIP: Plenum verabschiedet Kompromissbeschluss

Am 8. Juli [stimmte](#) das Plenum des Europäischen Parlaments über den [Initiativbericht](#) zur transatlantischen Handels- und Investitionspartnerschaft zwischen der EU und den USA ab (TTIP; zuletzt Brüssel Aktuell 25/2015). Der Bericht enthält Empfehlungen an die EU-Kommission, an denen das Parlament ein ausverhandeltes Abkommen messen wird. Die Abstimmung hatte auf Grund zahlreicher umstrittener Punkte – v. a. in Bezug auf die Investor-Staat-Streitschlichtungen zum Investorenschutz (ISDS) – verschoben werden müssen. Aus kommunaler Sicht wichtige Forderungen wurden im Bericht berücksichtigt...

ISA²: Erste Positionierung in Parlament und Rat

Die Mitglieder des Ausschusses für Industrie, Forschung und Energie (ITRE) des Europäischen Parlamentes stimmten am 16. Juni für einen Berichtsentwurf über den [Vorschlag](#) für einen Beschluss „zur Einrichtung eines Programmes über Interoperabilitätslösungen für europäische öffentliche Verwaltungen, Unternehmen und Bürger ([ISA²](#)) – Interoperabilität als Mittel zur Modernisierung des öffentlichen Sektors“...

Umwelt, Energie und Verkehr

Energieeffizienz von Gebäuden: EU-Kommission startet Konsultation

Am 30. Juni startete die EU-Kommission eine [Konsultation](#) bezüglich der Umsetzung der Richtlinie [2010/31/EU](#) über die Gesamtenergieeffizienz von Gebäuden (zuletzt Brüssel Aktuell 14/2010). Diese Konsultation ist Teil des Bewertungsprozesses, der laut Richtlinie bis zum Jahr 2017 vorgenommen werden muss. Zudem handelt es sich um eine mit der Agenda für bessere Rechtssetzung neu geschaffene Beteiligungsmöglichkeit (vgl. Brüssel Aktuell 20/2015). Sie zielt darauf ab, von verschiedenen Interessenvertretern Erfahrungen und Fortschritte zu sammeln, die in eine Verbesserung der Richtlinie einfließen könnten. Eine Beteiligung ist bis 31. Oktober 2015 möglich...

Wasserrahmenrichtlinie: EuGH zur Verschlechterung eines Qualitätszustands

Mit Urteil vom 1. Juli beschäftigte sich der Europäische Gerichtshof in der Rechtssache [C-461/13](#) mit der Frage, wann eine „Verschlechterung des Zustands“ im Sinne der Richtlinie [2000/60/EG](#) zur „Schaffung eines Ordnungsrahmens für Maßnahmen der Gemeinschaft im Bereich der Wasserpolitik“ vorliegt...

Luftqualität: Trilog zu mittleren Feuerungsanlagen erfolgreich

Am 23. Juni bzw. 1. Juli gaben Vertreter des Parlaments bzw. des Rates bekannt, dass im Trilog eine Einigung zum [Richtlinienvorschlag](#) „zur Begrenzung der Emissionen bestimmter Schadstoffe aus mittelgroßen Feuerungsanlagen in die Luft“ (zuletzt Brüssel Aktuell 21/2015) erzielt werden konnte...

Geschützte geographische Angabe: Obatzter muss aus Bayern stammen

Die EU-Kommission nimmt mit der Durchführungsverordnung (EU) [2015/1002](#) vom 16. Juni den „Obatzter“ oder „Obazda“ in die Liste der „geschützten geographischen Angaben“ (g. g. A.; zuletzt Brüssel Aktuell 7/2015) auf...

Soziales, Bildung und Kultur

UN-Behindertenrechtskonvention: Kommission präzisiert Umsetzungsbericht

Die Europäische Kommission veröffentlichte am 22. Juni ihre [Antworten](#) auf den [Fragenkatalog](#) der Vereinten Nationen zur Umsetzung der [UN-Behindertenrechtskonvention](#) in der EU (siehe Brüssel Aktuell 21/2015). Damit präzisiert sie ihre ersten Ausführungen zum Umsetzungsbericht aus dem Jahr 2014 (siehe Brüssel Aktuell 24/2014). Die Erläuterungen betreffen Zweck und allgemeine Grundsätze sowie spezifische Rechte wie Art. 9 (Zugänglichkeit) oder Art. 24 (Bildung). Dem englischsprachigen Arbeitsdokument können detaillierte Informationen zu den Aufgaben, Methoden, vergangenen und künftigen Aktivitäten der einzelnen Institutionen auf EU-Ebene entnommen werden. Der Dialog mit der UN wird im August 2015 in Genf fortgesetzt werden...

Europäischer Behindertenausweis: Erste Schritte auf EU-Ebene

Am 30. Juni fand auf Einladung des Mitglieds des Europäischen Parlaments Marek Plura (EVP, PL) ein Seminar zum Thema „Auf dem Weg zu einem barrierefreien Europa: Ein europäischer Behindertenausweis“ statt. Derzeit existiert noch kein System für eine grenzübergreifende, gegenseitige Anerkennung von Behindertenausweisen. Dies soll sich ändern, so die EU-Kommissarin für Beschäftigung, Soziales, Qualifikationen und Arbeitskräftemobilität Marianne Thyssen (BE). Im Rahmen der Veranstaltung kündigte sie für den Sommer 2015 eine öffentliche Ausschreibung der EU-Kommission für die Mitgliedstaaten an, ein erstes derartiges System in Form einer Europäischen Mobilitätskarte zu entwickeln...

Soziale Dienstleistungen von allgemeinem Interesse: Debatte im EWSA

Durch die Wirtschaftskrise sowie den demografischen Wandel in der EU sei neben des verfügbaren Sozialkapitals auch das Vertrauen in die Bereitstellung der sozialen Dienstleistungen von allgemeinem Interesse (zuletzt Brüssel Aktuell 34/2013) stark gesunken. Die Kommission verabschiedete deshalb 2013 das [Sozialinvestitionspaket](#) (siehe Brüssel Aktuell 24/2013), in dem sie u. a. zu einer verstärkten Kooperation zwischen öffentlichem Sektor und der Zivilgesellschaft aufruft. Die Umsetzung von Projekten und Lösungsansätzen zur Verbesserung der Zusammenarbeit unterscheidet sich in den Mitgliedstaaten allerdings stark. Am 29. Juni wurden im Europäischen Wirtschafts- und Sozialausschuss drei Modelle aus den Ländern Polen, Frankreich und Deutschland vorgestellt, um Ideen auszutauschen und einen länderübergreifenden Dialog anzustoßen...

Mutterschutzrichtlinie: EU-Kommission zieht vorgeschlagenen Gesetzestext zurück

Da im Rahmen der Verhandlungen über den [Richtlinienvorschlag](#) zur Änderung der Mutterschutzrichtlinie (zuletzt Brüssel Aktuell 26/2015) zwischen Mitgliedstaaten und Europäischem Parlament keine Fortschritte erzielt wurden, zog die EU-Kommission den bereits im Jahre 2008 vorgeschlagenen Gesetzestext am 1. Juli [zurück](#)...

Altersfreundliche Umgebungen: Ankündigung des Konvents zum demografischen Wandel

Physische und soziale Umgebungen zählen zu den Schlüsselfaktoren für Gesundheit, Unabhängigkeit und Eigenständigkeit bis ins hohe Alter. Im Hinblick darauf soll am 7. Dezember 2015 im Ausschuss der Regionen der [Konvent](#) zum demografischen Wandel ins Leben gerufen werden (zuletzt Brüssel Aktuell 12/2015)...

Bedarf an Lehrpersonal und Fortbildungen: Kommission veröffentlicht Studien

Zwei Drittel der Lehrer innerhalb Europas sind über 40 Jahre alt, rund 40 % werden in den kommenden 15 Jahren in Rente gehen. Vor dem Hintergrund des anstehenden Generationenwechsels veröffentlichte die EU-Kommission am 25. Juni zwei englischsprachige [Studien](#) bezüglich des Bedarfs an Lehrpersonal sowie deren Qualifizierung (zuletzt Brüssel Aktuell 22/2014)...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Ratspräsidentschaft: Prioritäten des luxemburgischen Vorsitzes

Am 1. Juli übernahm Luxemburg die EU-Ratspräsidentschaft von Lettland. Im [Arbeitsprogramm](#) mit dem Titel „Eine Union für die Bürger“ des halbjährigen Vorsitzes setzt die Regierung unter Premierminister Xavier Bettel Prioritäten v. a. mit wirtschafts- und sozialpolitischer Konnotation. Auch die Migrationsproblematik wird besonders betont...